



# RUMURIKIRANGABO

1.000 FBU



N° 163 JOURNAL DE LA FORCE DE DEFENSE NATIONALE DU BURUNDI août 2023



## Le 61e anniversaire de l'indépendance célébré avec éclat

P.3



## Onzième Conférence de Moscou sur la Sécurité Internationale

P.4



## Visite de travail du Chef de la FDNB aux troupes burundaises de la Minusca

P.5

## Les civils appelés à remettre les tenues militaires et policières en leur possession

**Directeur du Journal**

**Col BIYEREKE Floribert**

**Rédacteur en chef**

**Lt-Col GAHONGANO Emmanuel**

**Rédacteur en chef adjoint**

**Maj BAZIRUTWABO Herman**

**Sécretaire de rédaction**

**Maj NGEZAHAYO Serge**

**Sécretaire de rédaction adjoint**

**Maj NGENZEBUHO Alice**

**Maquetiste**

**Maj NDAYIZIGIYE Fidèle**

**Rédacteurs**

**Lt-col HAKIZIMANA Prosper**

**MAJ NDAYISABA Roger**

**MAJ CIZA Anatole**

**Maj MANIRAMBONA Diomède**

**Maj NININHAZWE J.M.V**

**Capt NZAMBIMANA Norbert**

**Capt NTAKARUTIMANA Ruth**

**Capt HABOGORIMANA J.B**

L'enjeu sécuritaire est au cœur des préoccupations des gouvernants. Il est du devoir de l'autorité politique avisée de prendre toutes les mesures qui s'imposent pour créer des conditions maximales garantissant la sécurité individuelle et collective. Il en va de même pour la sécurité des institutions.

Les corps de défense et de sécurité, institutions d'exécution de la politique nationale en matière de défense et de sécurité, sont des piliers de la défense et la sécurité du pays. Ces corps ont la lourde et noble tâche de veiller à ce que la sécurité ne soit pas compromise par le comportement des uns et des autres.

La décision qui vient d'être portée au public par la Force de Défense Nationale du Burundi (FDNB) interdisant formellement les civils de porter des tenues ressemblant à celles des militaires et des policiers est une prise de précautions nécessaires face à un phénomène qui avait déjà pris une grande ampleur. Ces derniers temps, des civils se sont mis à acheter et porter des tenues qui ressemblent à celles des militaires et à celles des policiers. Ces tenues sont vendues par les commerçants de friperies. En effet dans ces friperies, se trouvent souvent des tenues militaires et policières d'occasion ayant appartenu à d'autres armées. On vend également des tenues neuves qui ressemblent à celles des militaires et des policiers. Bien plus, il a été aussi remarqué que certaines personnes mettaient des tenues qui n'étaient plus utilisées dans les corps de défense et de sécurité. Ce port de tenues militaires et policières a soulevé des critiques et commentaires de la part des citoyens et peu à peu des inquiétudes ont émergé. Les préoccupations sécuritaires également.

Il apparaît nettement que le port de ces tenues crée des confusions au niveau de la distinction entre les membres des corps de défense et de sécurité et des civils en tenues militaires

ou policières. Ce fait constitue une source d'insécurité dans notre pays, étant donné que les groupes terroristes peuvent utiliser les mêmes tenues et s'infiltrer dans la population pour commettre des actes de terrorisme et d'autres formes d'insécurité. Cela est d'autant plus vrai que la région dont le Burundi fait partie a encore des groupes armés dont le mode opératoire n'est pas différent de celui des terroristes.

On reconnaît que la tendance à vouloir porter les effets militaires, tenues, bottines, béret n'est pas nouvelle, mais dans le passé était plutôt marginale et de ce fait facilement maîtrisable. Aujourd'hui plus qu'hier, on est en face d'une tout autre réalité car ce phénomène est recrudescant. Laisser les formes d'insécurité s'enraciner alors que les moyens d'endiguer leur émergence sont à notre portée s'accompagnerait des conséquences non voulues. Donc, toutes les mesures doivent être prises pour apporter une réponse rapide à cette problématique préoccupante.

Le sens du point de presse animé par le porte-parole de la FDNB le 4 septembre 2023 appelant les civils à remettre aux unités militaires les tenues militaires et policières ne saurait nous échapper. Il s'agit clairement de prendre des précautions pour éviter des éventualités d'actes générateurs d'insécurité auxquels notre pays ne manquerait pas d'être confronté au cas où on restait dans l'inaction. Tout citoyen digne de son nom devrait comprendre que cette action est mise en œuvre pour son intérêt et celui de la nation tout entière. Cela étant, la remise volontaire des tenues militaires et policières devrait être privilégiée plutôt que d'attendre que la coercition soit utilisée.

**Col FLORIBERT BIYEREKE**

## Les membres de la FDNB ont célébré le 61e anniversaire de l'indépendance du Burundi

Les membres de la Force de Défense Nationale du Burundi (FDNB) ont célébré la fête 61e anniversaire de l'indépendance du Burundi le 01 juillet de cette année. Elle s'est déroulée à Gitega, la capitale politique. Les militaires en mission de paix à l'étranger, ont également fêté.

Les festivités marquant la commémoration du 01 juillet 2023 se sont déroulées au stade Ingoma en province Gitega, la capitale politique du Burundi. Le chef de l'Etat, le Général-Major Evariste Ndayishimiye a rehaussé par sa présence cet événement.

Dans son allocution de circonstance, le chef de l'Etat a apprécié la bravoure des Burundais qui se sont donné corps et âme pour conduire le pays vers son indépendance. Il appelle les burundais à prêcher d'exemple de l'Héros de l'indépendance le Prince Louis Rwagasore, qui est devenu victime innocent de cette lutte. Il a alors remercié les corps de défense

trouver une paix durable comme en Somalie et en République Centrafricaine", a-t-il ajouté.

De son côté, le Lieutenant-Général Sam Okiding Commandant de la Force ATMIS, a salué les troupes burundaises pour avoir participé à la pacification de la Somalie et protéger la population civile dans leur secteur de responsabilité. "Le Contingent burundais en Somalie a été à l'avant-garde de la promotion de la paix et de la stabilité dans ses zones de responsabilité, et nous vous félicitons pour vos efforts charitables", a déclaré le Commandant de la Force.



Le Président a exhorté les burundais à relever l'économie pour atteindre une indépendance effective

Le thème choisi pour cette année est « Tous ensemble, contribuons au relèvement économique du pays pour atteindre une indépendance effective ». Les membres de la Force de Défense Nationale du Burundi (FDNB) avaient répondu présents dans ces cérémonies. Ils y trouvent leur place de choix, car, ils sont le rempart de l'indépendance, et ils sont appelés à, non seulement sauvegarder cet acquis, mais aussi et surtout à assurer la défense de l'intégrité du territoire national et de la souveraineté du pays, combattre toute agression armée contre les institutions de la République, assurer la défense ainsi que la protection des intérêts stratégiques et vitaux du pays.

et de sécurité qui ne ménagent aucun effort dans l'accomplissement de leurs missions. Pour concrétiser son discours, le chef de l'Etat Evariste Ndayishimiye a décerné des prix et des certificats de mérite aux personnes qui ont été des modèles dans leur travail quotidien tant dans les corps de défense et de sécurité que dans autres institutions et autres secteurs du pays.

A Jowhar, les cérémonies ont débuté par le passage de la troupe en revue par le commandant du Contingent burundais de l'ATMIS, le Général Major Jean Claude Niyiburana. Dans son allocution, le Général Major Jean Claude Niyiburana a fait savoir que pas mal de choses ont été réalisées car, actuellement les burundais ont le droit d'élire leurs dirigeants à n'importe quel niveau hiérarchique ce qui témoigne que le Burundi est un pays indépendant et démocratique.

### Célébration de l'indépendance dans la Minusca

### Célébration de l'indépendance dans l'ATMIS

Les cérémonies du jour ont été marquées

En Somalie, Les troupes burundaises prestant dans le cadre de la Mission de Transition de l'Union africaine en Somalie (ATMIS) se sont associées aux autres Burundais pour célébrer l'indépendance. Les cérémonies ont eu lieu dans le quartier général de l'Etat-major de la Force ATMIS à Mogadiscio et à Jowhar. Elles ont été rehaussées par la présence du Représentant Spécial du Président de la Commission de l'Union Africaine pour la Somalie (RSPC/UA), Ambassadeur Souef Mohamed El-Amine, le commandant du Secteur V, le Général Major Jean Claude Niyiburana et différentes autorités de l'ATMIS et partenaires œuvrant à Mogadiscio et à Jowhar Air Field.

En République Centrafricaine, les troupes burundaises qui prestant en Mission des Nations Unies pour la stabilisation du centrafricaine se sont également associées aux autres Burundais dans la célébration. Le SRSRG et cheffe de la Minusca ont tous félicité le peuple burundais et le 8e contingent burundais. Ils ont tous salué l'apport du Burundi pour la mise en œuvre du mandat de la Minusca



Débarquement et embarquement rapide des militaires pour agrémenter les festivités

par le défilé des militaires tant attendu par une foule, présente à ce jour mémorable et ont été agrémentées par des démonstrations militaires notamment la descente en rappel de l'avion, le parachutage, le débarquement-embarquement rapide du camion roulant pour ne citer que ceux-ci.

Au quartier général, dans son discours de circonstance, le RSPC/UA, Ambassadeur Souef El-Amine, a rappelé les principales contributions du Burundi à la paix et à la stabilité en Afrique, particulièrement en Somalie et en République Centrafricaine. "Le Burundi a énormément contribué à la paix universelle idéale principalement par des solutions politiques basées sur la médiation et un engagement ferme en faveur de la paix et de la sécurité", a déclaré le RSPC/UA. "Le Burundi n'a jamais résisté à investir dans des opérations de paix qui représentent pour beaucoup l'unique espoir de

Quant au commandant du 8e contingent burundais de la Minusca, le Lieutenant-colonel Mbonyiyeze a fait savoir que la paix et la stabilité politique dans lesquelles les burundais vivent actuellement est le fruit de l'engagement des burundais eux-mêmes à la paix soutenu effectivement par les partenaires et pays amis. C'est cette même raison qui explique la présence du Burundi dans de différentes missions de paix en vue d'apporter sa contribution aux autres pays qui manquent de paix, a-t-il affirmé.

Au niveau de la coopération, il sied de préciser que le Burundi enregistre un bilan considérable tenant compte des relations que notre chère patrie le Burundi entretient avec la communauté régionale et internationale.

Maj HERMAN BAZIRUTWABO

## Des conditions pour de bonnes interactions entre les institutions de défense

Lors de la Onzième Conférence de Moscou sur la Sécurité Internationale du 15 août 2023, le Ministre de la Défense Nationale et des Anciens Combattants, l'Ingénieur Alain Tribert Mutabazi, a montré à plus de 800 participants venus du monde entier que les institutions de défense doivent interagir sous conditions de respect mutuel et d'intérêts communs, une approche prônée par les différentes autorités russes qu'il a rencontrées en marge de la conférence.

A l'aide d'une présentation PowerPoint, le Ministre Mutabazi a développé un sujet qui est toujours d'actualité : « Interaction des Institutions de Défense : conditions et attentes ». Il a d'abord remercié les autorités russes pour l'organisation de la conférence qui

Dans ce genre d'interaction, il faut que chacun se sente intéressé, pas obligé, sans aucune pression de sanctions ou autres. Les pays ou les institutions de défense doivent être des partenaires au même pied d'égalité comme le stipule l'article 2 de la Charte des Nations Unies : « L'Organisation est

plusieurs décennies. Ils ont également échangé sur les moyens d'accélérer la mise en application d'un accord technique de coopération signé en 2022.

Pour clôturer sa visite en Russie, le Ministre Mutabazi a rencontré le Vice-



*L'interaction entre les institutions de défense permet d'arrondir les angles*

devait se focaliser sur les problématiques et les derniers développements relatifs au domaine de la défense et de la sécurité au niveau régional et international. Il a souligné que la sécurité régionale ou internationale ne peut être réalisée qu'à travers la coopération en matière de défense où les institutions pertinentes doivent entrer fréquemment en interaction.

Après avoir défini l'interaction pour montrer l'intérêt du sujet, le Ministre Mutabazi a dit que l'interaction entre les institutions de défense permet d'arrondir les angles afin d'avoir une approche plus ou moins commune sur la sécurité régionale ou internationale tout en soulignant qu'une interaction aboutit aux résultats escomptés seulement si elle est faite dans de meilleures conditions.

fondée sur le principe de l'égalité souveraine de tous ses membres ».

Fondée en 2012 pour analyser ensemble les menaces et défis liés à la sécurité régionale et internationale, cette conférence annuelle offre une opportunité aux délégués de faire d'autres entretiens pour renforcer la coopération en matière de défense.

### Rencontre avec des autorités russes

En marge de la Conférence, le Ministre Mutabazi a participé au Forum Technique Militaire International avant de s'entretenir avec les responsables russes de la coopération militaire. Ils se sont entretenus sur le renforcement de la coopération déjà existante depuis

Ministre Russe de la Défense, Ioumous-bek Evkourov, sur le même sujet de la coopération en matière de défense que la Fédération de Russie base toujours sur le respect mutuel selon l'hôte, en référence aux conditions de coopération décrites la veille par le Ministre Mutabazi.

Rappelons que le Ministre Ingénieur Alain Tribert Mutabazi s'était également entretenu le 11 mai 2023 avec l'Ambassadeur de la Russie au Burundi, Valery Alexandrovitch MIKHAYLOV, et sa délégation qui comprenait le responsable de la coopération militaire russe en Afrique de l'Est. Ils s'étaient également engagés à renforcer la coopération en matière de défense.

*Lt-Col PROSPER HAKIZIMANA*

## Visite de travail du Chef de la FDNB en République Centrafricaine clôturée avec satisfaction

Le Chef de la Force de Défense Nationale du Burundi(FDNB), le Général Prime Niyongabo a, du 25 au 29 juillet 2023, effectué une visite de travail au 8e contingent burundais de la Minusca déployé en République Centrafricaine dans le cadre de la mission de paix.

Le Chef de la FDNB, le Général Prime Niyongabo a effectué une visite de travail de cinq jours au 8e contingent burundais en mission de paix en République Centrafricaine. Il a indiqué que l'objet de cette visite s'inscrit dans le cadre de ses activités quotidiennes de visiter les troupes déployées sur leur terrain d'opération afin de s'enquérir de l'état des lieux de leurs activités quotidiennes. C'était aussi une occasion d'écouter des doléances éventuelles des militaires afin de trouver des solutions y relatives avant qu'il ne soit trop tard.

Le Commandant du 8e contingent burundais,

### Instruction et discipline comme cheval de bataille

Le Chef de la FDNB a rappelé aux casques bleus burundais de la Minusca que l'instruction est la clé de voûte du professionnalisme. C'est dans cet esprit que le Général Prime Niyongabo a souligné que toutes les conditions ont été réunies pour que l'instruction prenne le devant à la FDNB. Il a rappelé aux militaires que le succès des opérations militaires réside dans l'entraînement régulier. C'est dans cette optique qu'il a recommandé aux casques bleus burundais de la MINUSCA que l'instruction soit leur cheval de bataille. Il

burundais de la MINUSCA, le Chef de la FDNB a rencontré à Bangui l'Adjointe de la Représentante Spéciale du Secrétaire Général des Nations Unies(DSRSG), Joanne Adamsom, en compagnie de l'Adjoint du Commandant de la Force MINUSCA, le Général-Major Pedro Miguel Gonçalves Soares. Ils ont échangé sur les possibles améliorations des conditions de vie des casques bleus burundais basés à Grimari qui vivent actuellement dans des conditions ne remplissant pas les normes des casques bleus des Nations Unies. La DSRSG a fait savoir que les casques bleus burundais exécutent le mandat de la Minusca à la satisfaction de la population centrafricaine et des autorités de la Minusca.



Les casques bleus burundais de la Minusca sont recommandés au respect des valeurs de la FDNB dans l'exécution de la mission

le Lt-Col J. Pierre Mbonyiyeze qui l'a accueilli depuis l'Aéroport International de M'Poko a salué cette visite qui, selon lui, a donné l'opportunité aux militaires d'échanger sans intermédiaire avec le Chef de la FDNB. Après une présentation de la situation sécuritaire du secteur de responsabilité du 8e contingent burundais, le Commandant dudit contingent a fait visiter le Chef de la FDNB les différents postes de détachement couvrant son secteur de responsabilité.

Au cours de sa visite, le Chef de la FDNB s'est entretenu avec les casques bleus burundais basés à Sibut et ceux déployés à Dekoa et à Grimari. Il a également rencontré à Damara ceux de Damara associés à ceux du détachement de Bangui. Le Général Prime Niyongabo a, partout où il a passé, remercié les militaires du 8e contingent et son commandement pour les efforts consentis dans la mise en œuvre du mandat de la MINUSCA ainsi que les bons résultats déjà enregistrés depuis leur déploiement en République Centrafricaine. Il s'est dit également satisfait de la bonne collaboration remarquable entre le 8e contingent burundais de la MINUSCA et ses divers partenaires.

leur a ordonné de s'entraîner au jour le jour afin que leurs interventions militaires s'effectuent toujours d'une manière professionnelle.

En plus de l'instruction solide, le Chef de la FDNB a fait savoir que la FDNB a également durci des mesures disciplinaires à travers l'actualisation de certains textes régissant les membres du corps de défense. Il a notamment évoqué les nouveaux statuts régissant toutes les différentes catégories des membres de la FDNB qui prévoient des sanctions sévères pour des cas d'indiscipline militaire. Le Général Prime Niyongabo a expliqué que ces mesures disciplinaires rigoureuses rentrent dans le cadre de renforcer la discipline militaire qui est la pierre angulaire d'une armée professionnelle. C'est dans ce sens qu'il a recommandé à tout militaire de lire et de s'approprier ces statuts afin que tout membre de la FDNB évite tout ce qui peut l'induire en erreur. Le Chef de la FDNB a également rappelé de veiller au respect de cinq valeurs de la FDNB à savoir la discipline, le patriotisme, la cohésion, le professionnalisme et la loyauté constituant les piliers de la FDNB.

### Des liens de partenariat appréciés

En marge de sa visite au e contingent

Le Général Prime Niyongabo a aussi rencontré son homologue centrafricain, le Général de Corps d'Armée, Zéphirin Mamadou, Chef d'Etat-Major des forces centrafricaines. Ce dernier a souligné la bonne collaboration entre les forces centrafricaines et le contingent burundais. Il a apprécié le dévouement caractérisant les militaires burundais dans la protection de la population centrafricaine. Étant donné que la République Centrafricaine(RCA) est encore dans le besoin évident des militaires bien formés, ces deux homologues ont échangé sur un projet de partenariat entre le Burundi et la RCA dans le domaine de la formation militaire.

Au terme de sa visite, le Chef de la FDNB a précisé qu'il est satisfait des réalisations du 8e contingent burundais, mais aussi des bonnes relations qui existent entre le contingent et ses différents partenaires. Il importe de rappeler que la FDNB déploie annuellement d'une manière rotative un contingent en République Centrafricaine depuis 2013 dans le cadre de mission de paix.

Maj ANATOLE CIZA

## Qui sont les Généraux de la FDNB promus le 1er juillet 2023 ?

*Le 1er juillet 2023, date de la célébration du 61e anniversaire de l'indépendance du Burundi, six officiers supérieurs de la Force de Défense Nationale du Burundi ont été nommés Officiers Généraux. Ces derniers sont très aguerris avec des compétences incontestables et une expérience professionnelle très avérée au sein de la carrière militaire. Dans ce magazine, nous vous parlerons de deux Généraux tandis que les portraits des quatre autres vous seront présentés dans les prochains numéros. Il s'agira donc d'insister sur leurs parcours professionnels, preuve de leur contribution inestimable.*

### Qui est le Général de Brigade Aloys SINDAYIHEBURA ?

Le Général de Brigade Aloys Sindayihebura est l'actuel Chef de Cabinet Civil à la Présidence de la République du Burundi depuis le 1er septembre 2022. Après la formation civile et militaire, le Général de Brigade Aloys Sindayihebura a occupé plusieurs postes de responsabilité aussi bien au Bu-

République du Burundi, le Général de brigade aloys Sindayihebura venait d'occuper successivement les postes de chef de département renseignement extérieur et chef de département renseignement intérieur au service national de renseignement. Avant de rejoindre le service national de renseignement, il a servi le

d'autorité de la Mission de consolidation de la paix en République centrafricaine (MICOPAX) à la mission internationale de soutien à la République centrafricaine sous conduite africaine (MISCA). Fort de son expérience, il a ensuite rejoint le Ministère de la Défense Nationale et des Anciens Combattants comme conseiller du Ministre ayant la défense nationale dans ses attributions. Il a été également l'Envoyé Spécial du Chef de l'Etat dans plusieurs pays. De surcroît, il a participé dans des fora internationaux ainsi que des sommets de haut niveau.

Pour avoir joué son rôle d'observateur dans le processus électoral américain, le Général de Brigade, Aloys Sindayihebura y a affûté sa compréhension de l'importance du débat libre et ouvert, l'engagement civique dans tout système démocratique.

Au-delà de ses compétences incontestables, le Général de Brigade Aloys Sindayihebura est connu pour son humilité et son abnégation au travail. Marqué par la culture anglophone, ce Général est un leader en quête des résultats et d'efficacité. Le Général de Brigade Aloys Sindayihebura a donc acquis la parfaite combinaison des qualités d'un militaire aguerrri et d'un diplomate accompli. Sa polyvalence est un grand atout dans la haute administration.

#### Stages et séminaires effectués

En plus des qualifications académiques, le Général de Brigade Aloys Sindayihebura a effectué des stages et séminaires dans plusieurs établissements notamment Delft College au Pays-Bas, Ecole Militaire de Paris-SWIRMO en 2009, Yaounde International War College-Peace Keeping Operations (Louango 2014) et au Rwanda Senior Command and Staff College.



Général de Brigade Aloys SINDAYIHEBURA

rundi que dans la sous-région dans le cadre des missions de paix à l'étranger.

#### Son expérience professionnelle

Le Général de Brigade Aloys Sindayihebura a intégré l'armée régulière au grade de Lieutenant-colonel. Comme hautes fonctions au pays, le Général de Brigade Aloys Sindayihebura a été le commandant de la troisième région militaire, devenue actuellement division Militaire. Avant sa nomination au chef de cabinet civil à la présidence de la

pays comme diplomate détaché en tant qu'officier de liaison pour le Burundi pendant plus de six ans au sein de la communauté Est-Africaine. Le Général de Brigade Aloys Sindayihebura est connu comme une figure des missions de paix en Afrique après avoir été le commandant adjoint du Contingent burundais en mission de paix de l'Union Africaine en Somalie (Amisom) Le Général de Brigade Aloys Sindayihebura a aussi servi au sein de la Communauté Economique des Etats de l'Afrique Centrale (CEEAC) où il a participé au processus de passation

## Qui est le Général de Brigade Elie Bukuru?

Le Général de Brigade Elie Bukuru, l'actuel chef de service chargé du budget et des finances au sein de la Force de Défense Nationale du Burundi est né en 1969 sur la colline Gitobo, Zone Muhweza dans la commune Rutovu en province Bururi. Après avoir obtenu le diplôme des humanités générales en section scientifique B, il est entré à l'institut supérieur des cadres militaires (Iscam) en août 1990 au sein de la 26e promotion des candidats officiers. Le Général de Brigade Elie Bukuru a fait la faculté des sciences économiques et administratives jusqu'en 1995 où il a obtenu une licence en sciences

De novembre 2004 à décembre 2005, le Général de Brigade Elie Bukuru était chargé des renseignements, instruction, entraînement et opérations (S2-S3) dans le bataillon d'infanterie Lacustre.

De décembre 2005 à février 2007, il a été désigné comme observateur militaire dans la mission Africaine, Darfour au Soudan (AMIS). De retour de mission, il a été nommé commandant adjoint dans le bataillon d'infanterie Lacustre de février 2007 à septembre

après il a été sélectionné comme officier militaire au département des opérations de maintien de la paix /Bureau des affaires Militaires (DPKO/OMA) à New York. Depuis mars 2016 jusqu'en mars 2019 il était officier planificateur de niveau P4.

Le Général de Brigade Elie Bukuru a également occupé la fonction de l'adjoint principal du chef de service chargé de planification au sein de la FDNB d'avril 2019 à novembre 2021. De novembre 2021 à janvier 2022 il était chef de service chargé du budget et des finances au sein de la FDNB avant d'être désigné chef d'Etat-major des forces intérim des Nations-Unies pour la sécurité de l'Abyei ( UNISFA : United Nations interim security force for Abyei ) au Soudan du Sud de janvier 2022 jusqu'en janvier 2023. De retour de mission, le Général de Brigade Elie Bukuru a repris ses fonctions du chef de service chargé du budget et des finances au sein de la FDNB de janvier 2023 jusqu'à aujourd'hui. Le Général de Brigade Elie Bukuru a été de nombreuses fois primé, décoré et reçu des lettres de félicitations notamment à New-York (Pennsylvanie) et au Soudan du Sud.



Général de Brigade Elie Bukuru

économiques et administratives, option Gestion. Il est marié et père de quatre enfants

### Fonctions Occupées

Après l'Institut supérieur des cadres militaires en décembre 1995, le Général de Brigade Elie Bukuru a successivement occupé des fonctions suivantes : De janvier 1996 à janvier 1997, chef de peloton au 11e Bataillon blindé et de janvier 1997 à juillet 1997, chef de peloton au 53e Bataillon commando. De juillet 1997 à avril 2000, il était commandant de compagnie au 6e Bataillon commando et d'avril 2000 à février 2004, il était commandant de compagnie dans le bataillon d'infanterie lacustre.

2007 et devenu commandant du bataillon d'infanterie Lacustre de septembre 2007 à novembre 2010.

De 2010 à 2011, le Général de Brigade Elie Bukuru était officier chargé des ressources humaines et administration dans les Unités d'Armes d'Appui (B1 dans l'UAA).

De 2013 à 2014, il a fréquenté l'Ecole de Guerre aux Etats Unis d'Amérique. Après son retour au Burundi, il a été affecté comme instructeur au cours d'Etat-major et de commandement Interarmes (CEMCI). De septembre 2015 à février 2016, il a été nommé adjoint principal au chef du bureau de la formation supérieur et spécialisée au sein de la FDNB. Par

### Stages et séminaires effectués

Le Général de Brigade Elie Bukuru a fait le stage de perfectionnement des officiers (SPO) de février 2003 à novembre 2003. Il a ensuite suivi le cours d'Etat-major et de commandement interarmes (CEMCI) d'août 2011 à juin 2012. Il a suivi les cours à l'institut d'études juridiques internationales de la Défense aux Etats Unis en Pennsylvanie en août -septembre 2021. Il a participé dans des séminaires et des conférences de haut niveau deux fois de suite aux Etats Unis (en Pennsylvanie) du 6 au 9 mars 2017 et du 9 au 12 mars 2020.

### Jeux et Loisirs préférés

Le Général de Brigade Elie Bukuru, très dynamique, calme et surtout très assidu au travail, en plus de sa langue maternelle, il parle parfaitement le Français, l'Anglais, et le Kiswahili. Dans le domaine du sport, le Général de Brigade Elie Bukuru est Polyvalent. Il fut un athlète pour 100 et 200 m et joue des jeux collectifs. Toutefois, actuellement, il aime la natation et la lecture des livres de réflexion.

Maj SERGE NGEZAHAYO

## L'ouverture solennelle de l'année d'instruction à la FDNB

Le Chef de la Force de Défense Nationale du Burundi, le Général Prime NIYONGABO a procédé à l'ouverture solennelle de l'année d'instruction Edition 2023-2024 et à la clôture de l'exercice de poste de commandement « CPX niveau Brigade » à Muyinga le 13 juillet 2023. Dans son discours de circonstance, il a fait savoir que l'instruction reste le grand pilier pour bâtir une FDNB plus professionnelle.

Convaincue que l'instruction a une importance capitale dans la professionnalisation, la Force de Défense Nationale du Burundi, s'est résolument engagée et déterminée dans son programme d'instruction et donne formellement des directives claires aux différents niveaux de commandement dans le seul but ultime de la professionnalisation des membres de ce corps. C'est dans ce cadre que la Force de Défense

du Burundi plus professionnelle. Il a indiqué que le thème choisi cette année est « l'instruction, pilier pour la professionnalisation des membres de la Force de Défense Nationale du Burundi ». Ce thème, poursuit-il, témoigne sans ambages et sans risque de se tromper l'engagement et le souci permanent du commandement de renforcer les capacités opérationnelles de ses membres à travers l'instruction.

de l'Etat-major Brigade est de se préparer à la défense du pays jusqu'au sacrifice suprême et de faire face aux menaces éventuelles partout où elles proviendraient. L'exercice, a poursuivi le chef de la Force de Défense Nationale du Burundi, a été également une occasion en or pour les officiers d'Etat-major Brigade de se familiariser avec l'émission des ordres d'opération aux subordonnés et de travailler



*Instruction: pilier de la professionnalisation*

Nationale du Burundi, a organisé un exercice de poste de commandement « CPX » niveau Brigade du 10 au 13 juillet 2023 à Muyinga dans la troisième division militaire.

Après la clôture de l'exercice, le chef de la FDNB, le Général Prime Niyongabo a solennellement ouvert l'année d'instruction édition 2023 -2024.

### L'instruction, pierre angulaire de la professionnalisation

Lors de l'ouverture de l'année d'instruction Edition 2023 -2024, le chef de la Force de Défense Nationale du Burundi, le Général Prime Niyongabo a indiqué que l'instruction contribue dans une large mesure au désir le plus ardent, celui de bâtir une Force de Défense Nationale

### Clôture de l'exercice « CPX » Brigade

D'une pierre deux coups, l'ouverture de l'année d'instruction édition 2023 -2024 à la Force de Défense Nationale du Burundi, a été directement précédée par la clôture de l'exercice de poste de commandement « CPX » niveau Brigade. Chaque division militaire était représentée par une Brigade. Les cadres officiers depuis le commandement de l'Etat-major Général jusqu'au niveau bataillon avaient répondu au rendez-vous pour suivre les présentations des différentes Brigades. Le chef de la Force de Défense Nationale du Burundi, le Général Prime Niyongabo, a indiqué que le but de l'exercice pour les officiers

sans relâche pour renforcer la culture de savoir-faire. Le chef de la Force de Défense Nationale du Burundi a vivement remercié les officiers des Etats-majors Brigades qui se sont donné corps et âme pour la réussite dudit exercice. Il a enfin remercié tous ceux qui ont contribué d'une manière ou d'une autre pour la bonne organisation de toutes ces activités.

Le Colonel Thierry Wakosi, qui était le président du jury dans l'exercice « CPX » niveau Brigade dit qu'il faut multiplier ce genre d'exercice premièrement pour mettre à jour les officiers et deuxièmement pour être aptes à accomplir la mission partout où ils seront appelés à prester.

**Maj SERGE NGEZAHAYO**

## Une culture de planification : tremplin pour la réussite de toute organisation

La FDNB a organisé un atelier de formation en planification, suivi-évaluation et gestion axée sur les résultats, à l'intention des chefs de bureaux des composantes et des services de l'Etat-major Général de la FDNB. L'atelier de trois semaines s'est déroulé au centre de formation et de sensibilisation situé tout près du bataillon support de la 1ère division militaire (ex-camp Muha)

**A**u début de chaque année budgétaire, le gouvernement du Burundi met à la disposition de la FDNB des moyens financiers nécessaires à l'accomplissement de ses missions. Pour

au sein de l'Etat-major Général, le Colonel Cyriaque Manirakiza a indiqué que la formation vise à renforcer les capacités des officiers chefs de bureaux, en planification et suivi-évaluation, pour que ces derniers

d'Eléments Stratégique, la Loi Organique et la Vision du Burundi: Pays Emergent en 2040, et Pays Développé en 2060 », a souligné le Colonel Cyriaque Manirakiza.



Une planification assidue s'avère nécessaire

atteindre des résultats escomptés, une bonne gestion de ces ressources est une voie obligée. Aussi, une planification assidue s'avère nécessaire. Dans ce sens, la FDNB a mobilisé, au mois de juillet et août 2023, tous les chefs de bureaux pour une formation de trois semaines, afin qu'ils s'imprègnent de cette culture de planification.

### Apprendre à bien planifier

Dans son mot d'ouverture de l'atelier, le chef de service adjoint chargé de la planification

soient une étoile brillante dans ce domaine, et puissent à leur tour transmettre ces notions à leurs subordonnés. Selon lui, la FDNB ne pourra trouver sa meilleure place et jouer pleinement son rôle qu'à travers une approche de planification stratégique et opérationnelle basée sur les résultats. « Pour que la FDNB continue à se professionnaliser davantage, elle doit s'appuyer sur une planification objective à travers des documents stratégiques, notamment le Plan National de Développement, la Politique Nationale de Défense, la Note

### Appliquer les connaissances acquises

Lors de la clôture de l'atelier, le chef de service chargé de la planification, le Colonel Pascal Bankuwabo a indiqué que la formation a permis aux bénéficiaires d'acquérir des connaissances en matière de planification stratégique et opérationnelle, la gestion axée sur les résultats, le suivi évaluation et l'informatique adaptée à la planification [...]. Il les a alors appelés à appliquer les connaissances acquises afin d'améliorer le système de planification dans leurs bureaux respectifs, l'identification des vrais problèmes, la recherche de leurs solutions, l'élaboration des plans d'actions et l'établissement du diagramme de Gantt afin de contribuer à l'objectif de la FDNB en particulier et à la Vision du Pays en général. « Il ne suffit pas de faire, mais de savoir si ce que l'on fait correspond à ce qui devrait être fait dans les meilleures conditions de coût et de qualité », a-t-il précisé.



Les lauréats appelés à mettre en pratique les connaissances acquises

Un diplomate américain Henry Alfred Kissinger a dit: « Quand on ne sait pas où l'on va, tous les chemins mènent nulle part ». La FDNB a déjà tracé son chemin à travers ses plans d'action. Parmi ses attentes, au terme de cet atelier, figure la mise en œuvre effective du plan d'action annuel 2023-2024 et la bonne planification du plan d'action annuel 2024-2025.

Lt-Col EMMANUEL GAHONGANO

N° 163 août 2023

## La protection des civils, au centre de leurs opérations

Le commandant de la Force Régionale de la Communauté de l'Afrique de l'Est en RDC, EACRF-DRC, le Général-Major Alphaxard Muthuri Kiugu a effectué une visite aux troupes burundaises déployées à Mweso, Kitchanga et Kilolirwe le 14 août 2023. Il a remercié le contingent des efforts déjà fournis au profit de la population locale.

La visite des troupes sur le terrain est l'un des facteurs qui remontent le moral des militaires. Elle permet au commandement de s'approcher des troupes d'une part et de leur prodiguer des conseils

la Force arrive à Sake, l'Etat-major du Contingent burundais, puis on reprend le mouvement. On arrive à Mweso 11h moins le quart. Après Mweso, le Commandant fait mouvement retour pour rencontrer

leur sacrifice et leur engagement dans la conduite des opérations malgré leur complexité. « Je suis venu pour une visite de commandement afin de vous rencontrer physiquement sur vos postes d'attache. Vos rapports réguliers nous parviennent et nous sommes fiers de vos réalisations. Vous faites un travail remarquable », a-t-il dit. Le Général-Major Alphaxard Kiugu Muthuri s'est dit également satisfait de la reprise du trafic routier sur l'axe Mweso-Kitchanga-Kilolirwe-Petit Masisi et Saké. A cela s'ajoute le retour progressif des déplacés internes, l'accalmie observée dans plusieurs zones, la restitution des bétails volés à leurs propriétaires et la reprise des activités scolaires notamment à Mweso dont sept écoles primaires, cinq du cycle secondaire et trois universités locales ont repris les activités.

### Les militaires interpellés à prêter davantage avec professionnalisme



Les militaires burundais ne ménagent aucun effort pour redonner l'espoir aux populations locales

tactiques et opérationnels, d'autre part. C'est dans ce cadre que le Commandant de l'EACRF a fait une tournée dans tout le secteur multinational de l'EACRF pour s'entretenir avec les militaires sur le terrain afin d'évaluer leurs prestations.

Un voyage très précieux dans de hautes montagnes avec un paysage très attrayant. De Goma à Mweso, le trajet est d'environ 5 heures. Pour la meilleure praticabilité, le Commandant a jugé bon de commencer

les militaires déployés à Kitchanga où on arrive à 13h00. On repart enfin vers Kilolirwe où le numéro un de l'EACRF est arrivé à 15h00. Au cours de la rencontre, les commandants sur le terrain devaient faire une présentation sur leurs secteurs opérationnels, des grandes réalisations, des défis et les perspectives d'avenir.

### Le commandant de l'EACRF-DRC satisfait du travail accompli

Le commandant de la force a invité les militaires à garder le même engagement et la même détermination notamment dans la protection des civils et de leurs biens. « Soyez des bons serviteurs. Le peuple congolais a besoin de notre soutien sécuritaire et il nous jugera suivant les bons actes que nous aurons accomplis ici. Il se souviendra de nous pendant des générations. Vous devez les traiter sans aucune discrimination comme vos propres frères et sœurs. D'ailleurs, nous sommes déjà d'une même famille de la Communauté Est Africaine », a-t-il rappelé.

Au cours de sa visite au contingent burundais, le Commandant de l'EACRF était accompagné de son Adjoint chargé du Renseignement et des Opérations, le Général de Brigade KAPUTA KASENGA Emmanuel, du Chef d'Etat-major, le Général de Brigade Michaël KIBUYE, ainsi que d'autres Officiers de l'Etat-major de l'EACRF.

Le secteur multinational de l'EACRF comprend trois sous-secteurs à savoir le sous-secteur Ouest contrôlé par le contingent burundais, le sous-secteur Centre du contingent kenyan colocalisé avec le contingent Sud-soudanais, ainsi que le sous-secteur Est sous la responsabilité du contingent ougandais.



La situation sécuritaire dans la zone d'opération du contingent burundais est nettement améliorée

par la position la plus éloignée vers la plus proche ; c'est-à-dire de Mweso, puis Kitchanga et enfin Kilolirwe. A 6h30 précise, le convoi du Commandant de

S'adressant aux troupes, le Commandant de la Force régionale de l'EAC a salué

## La neuvième promotion de l'ECBEM a clôturé avec succès la formation

31 officiers de l'Ecole de Commandement Bataillon et d'Etat-major (ECBEM) ont reçu, le 04 août 2023, des certificats de fin de leur formation de 5 mois dans les enceintes de ladite école à Kinanira IV.

L'ECBEM a organisé, le 04 août 2023 à Kinanira IV, la remise des certificats aux lauréats de la 9e promotion qui vient d'achever leur formation. Le Chef de la Force de Défense Nationale du Burundi (FDNB), le Général Prime Niyongabo qui a rehaussé de sa présence les cérémonies a, dans son discours, apprécié le travail accompli par le commandement de l'école pour la réussite de cette formation. Il a également félicité les lauréats qui viennent de clôturer la formation pour tous les efforts fournis durant toute la période de formation. Il leur a précisé que les connaissances acquises constituent le pilier de succès pour les autres hauts niveaux de professionnalisation.

Le Général Prime Niyongabo a ajouté que la formation dispensée à cette école est d'une importance capitale car elle permet à l'officier d'acquérir des connaissances essentielles qui lui permettront de bien exécuter les missions assignées à la FDNB.

Le Chef de la FDNB, a par ailleurs rappelé que le but de cette formation est de donner aux officiers des



Le Chef de la FDNB a félicité les lauréats pour les efforts fournis

ces acquis dans leurs responsabilités futures. Il a terminé son propos en réaffirmant que le commandement de la FDNB ne ménagera aucun effort pour fournir à l'ECBEM tout le matériel nécessaire afin de permettre à cette école d'accomplir efficacement sa mission.

de bénéficier des connaissances suffisantes et nécessaires pour bien mener les tâches qui leur seront confiées.

Au terme de ces cérémonies, des prix ont été décernés aux quatre lauréats qui se sont distingués en classe et qui se



La formation permettra aux lauréats de bien accomplir leur mission

compétences de commandement bataillon et d'état-major brigade en améliorant leur qualité de leadership. Il leur a, de ce fait, recommandé de se servir de

Selon le commandant de cette Ecole, le Colonel Gilbert Nkurunziza, la formation a duré 22 semaines d'affilée, et a permis aux officiers participants

sont bien comportés avec une discipline exemplaire au cours de la formation.

Maj HERMAN BAZIRUTWABO

N° 163 août 2023

## Nouveaux lauréats à l'Ecole Militaire des Métiers

L'Ecole Militaire des Métiers (EMM) a procédé à la remise des diplômes aux 152 lauréats de l'année scolaire 2022-2023 en date du 07 juillet 2023 à Muzinda. Les cérémonies ont été présidées par le chef de service chargé de la formation, le Général de Brigade Léonidas Niyungeko.

La vision de la Force de Défense Nationale du Burundi (FDNB) est d'avoir une force professionnelle, moderne, capable de répondre efficacement à toute forme de menace à la défense en collaboration avec les autres acteurs de sécurité. Pour accéder à cette vision, la FDNB organise de diverses formations offrant des capacités opérationnelles à ses membres. C'est

de la maçonnerie, de la menuiserie, de la plomberie, de l'aide mécanicien, de l'électricité et tant d'autres. « Cette formation est bénéfique non seulement pour la FDNB, mais aussi pour les bénéficiaires et leurs familles, car les connaissances acquises leur seront utiles même après la carrière militaire », a-t-il précisé. Le Général de Brigade Léonidas Niyungeko a profité de cette occasion pour leur rappeler les

pour les sous-officiers et le Centre d'Enseignement de Métiers pour les militaires de rang et agents de police. Le taux de réussite a été de 98 %. Ce taux répond aux attentes de la FDNB. « Avec le programme harmonisé des écoles des métiers, les sous-officiers reçoivent un diplôme professionnel spécialisé et les militaires de rang et agents reçoivent un certificat d'aptitude aux métiers. Les sous-officiers suivent la formation pendant trois ans et les militaires de rang pendant neuf mois », a-t-il précisé. Il a ainsi prodigué des conseils aux lauréats en leur invitant à appliquer les connaissances acquises au profit de la FDNB et à être toujours caractérisés par la discipline militaire partout où ils seront affectés. Le Commandant de l'EMM, le Lieutenant-Colonel Olivier Muzinga a remercié les enseignants qui ont fourni des efforts considérables pour que la formation se réalise sans faille.



Les lauréats sont appelés à appliquer les connaissances acquises

dans cette perspective qu'elle a créé des écoles et centres d'instruction dont l'Ecole Militaire des Métiers (EMM). Cette dernière a clôturé l'année scolaire de 2022-2023 après trois ans de formation pour les sous-officiers et neuf mois pour les militaires de rang et agents de police.

cinq piliers de la FDNB à savoir la discipline militaire, la loyauté, la cohésion, le patriotisme et le professionnalisme et leur a recommandé d'observer intégralement tous ces piliers dans leurs activités quotidiennes. Il a également remercié le gouvernement du Burundi pour son soutien indéfectible pour professionnaliser

Le Représentant du Chef de service chargé de la formation à la Police Nationale du Burundi (PNB) le Colonel de Police Eric Niyonkuru a fait savoir que la PNB apprécie l'appui de la FDNB en matière de la formation et exprime son sentiment de gratitude d'avoir accepté de former les sous-officiers de police et agents dans cette Ecole Militaire des Métiers. « La contribution des policiers déjà formés à la Police Nationale du Burundi est incontestable », a renchéri le Colonel de police Eric Niyonkuru.

A la demande du Ministère de la Défense Nationale et des Anciens Combattants,



Les connaissances acquises leur seront utiles même après la carrière militaire

### Les connaissances acquises leur seront utiles après la carrière militaire

Selon le chef de service chargé de la formation le Général de Brigade Léonidas Niyungeko, les militaires lauréats vont contribuer dans les différents domaines notamment le domaine

la FDNB à travers la formation.

### Une réussite à la hauteur des attentes

Le commandant de l'EMM le Lieutenant-Colonel Olivier Muzinga a, quant à lui, indiqué que l'EMM est subdivisée en deux centres à savoir le Centre de Formation Professionnelle

l'Ecole Militaire des Métiers a été autorisée en 2016 par le Ministère de l'Education et de la Recherche Scientifique d'entrer dans le programme harmonisé au niveau national.

**Maj ALICE NGENZEBUHORO**

## La FDNB ne baisse pas la garde dans la lutte contre le VIH

Le service santé de la FDNB en collaboration avec l'ONG PSI Burundi a organisé une journée d'information et d'échange sur les interventions prioritaires du plan stratégique sectoriel intégré de lutte contre le VIH, les ISTs et les hépatites virales 2023-2027. La session a été organisée à l'endroit des responsables militaires à Bujumbura le 21 juillet 2023.

Depuis l'an 2005 jusqu'à aujourd'hui, la Force de Défense Nationale du Burundi (FDNB) s'est engagée dans le programme de lutte contre le VIH au profit des militaires, les familles des militaires et de la communauté environnante. Depuis lors, trois plans stratégiques sectoriels ont été mis en place. Le premier de 2005-2013 était basé sur la sensibilisation et la prévention contre le VIH ; le deuxième plan stratégique de 2014-2022 était un programme complet de lutte contre le VIH c'est-à-dire la sensibilisation, la prévention, le dépistage et la prise en charge. Et enfin le troisième allant de la période de 2023-2027 est un nouveau plan sectoriel intégré concernant la lutte contre le VIH, les infections sexuellement transmissibles (ISTs) et

n'ont pas manqué. Elle a souligné surtout le défi lié à la mobilité des militaires vers les missions de paix à l'étranger.

Une session ayant pour objectif de faire connaître le nouveau plan stratégique sectoriel intégré de lutte contre le VIH au sein de la FDNB 2023-2027 a été organisée à Bujumbura par le service santé de la FDNB en collaboration avec l'ONG PSI Burundi. La séance concernait les responsables militaires à l'échelon des divisions et brigades afin qu'ils puissent échanger sur ce plan, formuler des recommandations et passer à l'étape de l'appropriation une fois les recommandations prises en compte. Le plan stratégique a pour vision d'« Avoir une armée saine, fortement engagée dans

Le Docteur Desiré Nizigama chef du service santé de la FDNB, a dans son allocution remercié tous ceux qui ont contribué de près ou de loin dans l'élaboration de la stratégie en l'occurrence l'ONG PSI Burundi qui est le partenaire technique et financier dans le programme de lutte contre le VIH/SIDA. Il a également salué la présence des responsables et leurs contributions enrichissantes au cours de cette session.

Il est à signaler que ce plan stratégique de la FDNB s'inspire du plan stratégique national et va mettre l'accent sur la prévention, la sensibilisation pour un changement de comportement positif, conseil et dépistage volontaire, la prévision des moyens de prévention et



Les résultats atteints dans la lutte contre le VIH au sein de la FDNB sont encourageants

les hépatites virales. Lors de la revue des deux premiers plans stratégiques, le Docteur Francine Karemera directeur du programme militaire de lutte contre le VIH à PSI Burundi, programme du département de la défense du gouvernement américain a souligné que les résultats dans la lutte contre le VIH au sein de l'armée sont très satisfaisants et encourageants. Néanmoins, dans la mise en œuvre des activités de ces différents plans stratégiques, les défis

la réduction drastique de l'épidémie du VIH par la prévention et la prise en charge globale et intégrée du VIH/SIDA, des ISTs, des hépatites virales à travers des stratégies innovantes et des interventions ciblées auprès des militaires et leurs ayants droits ». Après l'exposé des experts consultants qui ont travaillé sur ce plan stratégique, les responsables militaires qui étaient présents ont pris un moment suffisant d'échange et de formulation des recommandations.

la prise en charge clinico biologique des militaires, leurs familles et la population avec laquelle ils sont en interaction. Il sied de rappeler que la FDNB dispose de 8 cliniques militaires dans les quatre divisions et à l'hôpital Militaire, qui offrent des services de prise en charge du VIH pour les militaires, leurs familles et la population dans tout le pays.

**Capt RUTH NTAKARUTIMANA**

## La formation, facteur de réussite

*Une quarantaine d'officiers constituant le staff du 9e bataillon de la Minusca achève une formation préalable au déploiement en mission de maintien de la paix en RCA. La formation s'est déroulée à Bujumbura du 21 au 25 août 2023.*

Pour réussir une mission de maintien de la paix, une formation s'avère nécessaire voire obligatoire. C'est dans cette optique que des officiers du 9e bataillon de la Minusca ont suivi du 21 au 25 août 2023 au Kings Conférence Center, une formation sur des modules qui leur permettront

les officiers participants à la formation de mettre en pratique les connaissances acquises en vue de témoigner l'intérêt qu'ils ont tiré de la formation à travers leur prestation.

Le Commandant Adjoint du Centre de Formation des Operations de Maintien de la paix, le Colonel

et de présentation par les formateurs à savoir: l'Introduction aux opérations de maintien de la paix, la présentation de la République Centrafricaine, le mandat de la Minusca, l'introduction au maintien de la paix des Nations Unies et bien d'autres. Lui aussi a remercié les



*La formation leur permettra de bien accomplir la mission assignée*

de bien accomplir les missions qui leur seront assignées. Cette formation visait à enrichir les connaissances des officiers qui se préparent au déploiement au sein de la Mission Multidimensionnelle Intégrée des Nations-Unies pour la Stabilisation en République Centrafricaine.

Le Commandant dudit contingent, le Colonel Protais Ntakirutimana a remercié le commandement de la FDNB qui a organisé la formation combien utile pour les officiers prêts à être déployés en mission de la paix. Selon lui, cette formation a permis de détecter les points forts et les points faibles de tout un chacun en vue d'une harmonisation des connaissances qui leur permettront de bien accomplir leurs missions. "Nous vous assurons que les connaissances acquises seront partagées à toute l'unité et serviront d'outils pour mener à bien notre mission." a-t-il ajouté. Il a exhorté

Alain Ndereyimana, lui aussi a remercié le Commandement de la FDNB qui n'a ménagé aucun effort pour la réussite de la formation. Il a aussi remercié l'équipe des instructeurs du Centre de Formation des Opération de Maintien de la Paix qui a mis tous les paquets dans les préparations et le partage des connaissances avec les participants dans la formation. Il a ajouté que l'intérêt que les participants ont manifesté pendant la formation est un signe éloquent qu'ils vont travailler dans l'esprit du commandement de la mission.

Le Colonel Nteturuye qui a parlé au nom du commandement de la Force de Défense Nationale du Burundi lors des cérémonies de clôture de la formation est revenu sur les modules qui faisaient l'objet des exploitations

formateurs pour leur détermination et dynamisme. Aux participants, il a exprimé le sentiment de satisfaction pour la discipline et le dévouement dont ils ont fait preuve durant la formation. Il les a félicités aussi pour leur contribution active et mutuellement enrichissante et les a souhaités, au nom du haut commandement de la FDNB, pleins succès dans l'accomplissement des rôles de commandeurs et d'éminents ambassadeurs au sein de la Minusca. Une telle formation est toujours dispensée aux officiers désignés pour participer dans les missions de maintien de la paix en Somalie comme en République Centrafricaine.

**Lt- Col CÔME NDAYIRAGIJE**

## Soutien médical du 8e contingent burundais de la Minusca à la population du village de Bemba

*Le 8e contingent burundais de la MINUSCA a, par le biais de son service de santé, dépisté du paludisme et soigné plus de deux cents patients du village de Bemba dans la sous-préfecture de Dekoa le 28 août 2023. Il a aussi offert des produits pharmaceutiques à l'hôpital secondaire de Dekoa.*

Dans le prolongement de sa mission prioritaire de maintien de la paix en République Centrafricaine, le contingent burundais de la Minusca participe également à des actions humanitaires comme le soutien sanitaire au profit de la population centrafricaine dans le cadre des actions civilo-militaires.

servira aux soins des personnes n'ayant pas les moyens de se payer les soins médicaux.

Le médecin du contingent burundais a précisé que les résultats du dépistage prouvent que les cas de paludisme est une réalité dans cette localité.

activité sanitaire organisée dans cette localité vise à protéger la population civile, et à renforcer les bonnes relations entre les casques bleus de la Minusca et la population centrafricaine. Le Maire de Dekoa a salué cette activité du 8e contingent burundais de la Minusca qui,



*Le contingent burundais de la Minusca au chevet de la population du village de Bemba en RCA*

Conjointement avec les chargés du secteur de santé dans la sous-préfecture de Dekoa, le service de santé du 8e contingent burundais de la Minusca a apporté un secours sanitaire à la population du village de Bemba le 28 août 2023.

Comme l'a indiqué le médecin du contingent burundais, le Capitaine médecin Mélance Akimana, en plus d'une sensibilisation axée sur la prévention du paludisme, plus de deux cents patients ont, non seulement été systématiquement dépistés et traités du paludisme, mais aussi d'autres malades ont pu bénéficier des soins divers. De plus, le contingent burundais a offert un don de médicaments à l'hôpital secondaire de Dekoa qui

Dimanche François Nabana, Maire de Dekoa, l'a confirmé en disant que la population de cette localité éprouve beaucoup de difficultés sur le plan sanitaire. «C'est vrai que nous avons une structure de l'Etat qui est l'hôpital secondaire de Dekoa qui, tant bien que mal, essaie de trouver des solutions aux cas du paludisme qui est à la base de beaucoup de décès observés en cette période pluvieuse, mais cette structure connaît des difficultés en approvisionnement et en personnel qualifié», a-t-il précisé. Il a ajouté que l'accès à l'hôpital paraît aussi difficile pour certaines gens. C'est dans ce sens que le Capitaine médecin Akimana a expliqué que cette

selon lui, vient à point nommé et contribue à résoudre des problèmes sanitaires auxquels fait face la population centrafricaine.

Déployés depuis 2013, les différents contingents burundais qui se sont succédés en République Centrafricaine n'ont ménagé aucun effort pour apporter une aide multiforme à la population vulnérable. Cette dernière en est reconnaissante.

*Maj DIOMEDE MANIRAMBONA*

## Le Club Muzinga Volleyball dames champion national 2022-2023

*Le Club Muzinga Volleyball dame a remporté le championnat national édition 2022-2023 au cours du mois de juillet dernier. Un titre que ce dernier a pu garder il y a plus d'une décennie.*

La fédération burundaise de volleyball a organisé le championnat national qui a opposé les équipes de la ligue intérieure à celles de l'Association de volleyball amateur de Bujumbura (AVAB en sigle). Au départ les équipes de la ligue intérieure issues de toutes les associations

à lui a sauvé son titre de champion national en éliminant le Club Les As sur un score de 3 sets à 1 en finale. Même au sein de l'Association de Volleyball Amateur de Bujumbura, c'est le Club Muzinga dames qui a remporté le championnat sans aucune défaite. Le Club Muzinga hommes

Général-Major Nduwayo Venuste pour sa contribution au développement du volleyball burundais. La même fédération a apprécié aussi son courage et détermination de rester aux côtés de ses joueurs pendant toute la compétition. La fédération n'a pas aussi manqué de féliciter le commandement de la Force de Défense Nationale du Burundi pour



*Le club Muzinga remporte la finale*

de l'intérieur se sont éliminées pour rester avec six équipes fortes. Ces dernières devaient affronter en deuxième phase les six équipes de l'association de Bujumbura. Le Club Muzinga de la Force de Défense Nationale du Burundi a aligné l'équipe masculine et féminine. Toutes les deux ont

quant à lui se classe parmi les quatre meilleures équipes au niveau national.

avoir fait la promotion du volleyball féminin car le Club Muzinga est le seul disposant des équipes masculine et féminine.

**Un certificat d'honneur a été décerné au président du Club Muzinga Volleyball**

Le Club Muzinga Volleyball dame représentera le Burundi dans la compétition des



*Le président du club Muzinga reçoit un certificat d'honneur*

joué la demi-finale du championnat national même si celle des hommes a été éliminée par le Club Rukinzo de la Police Nationale du Burundi. Le Club Muzinga dame quant

La fédération burundaise de volleyball a décerné un certificat d'honneur au président du club Muzinga volleyball, le

clubs champions d'Afrique l'année prochaine.

*Maj JM VIANNEY NININHAZWE*